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□苑广阔

近年来，“纪念刘备托孤 1800 周年”
“纪念张飞诞辰 1855 周年”等“纪念古人”
的会议多次冲上热搜，引发社会关注。
一些地方为了打造文旅 IP，纷纷选择从
古人“下手”。（6月23日《现代快报》）

仔细梳理不难发现，近年来类似“纪
念刘备托孤 1800 周年”“纪念张飞诞辰
1855 周年”这样的会议还有很多很多，
包括刘备、诸葛亮、曹操等，都曾经“榜
上有名”。

为什么热衷“纪念古人”？主要有
两方面的原因：一是一些民 间 性 质 的
研究会为了寻找“存在感”，也为当地
经济、文化等方面的发展做点贡献；二
是地方政府以及有关部门为了提升地
方 知 名 度 和 影 响 力 ，发 掘 本 土文化旅
游资源，希望通过这样的研讨会来打造
文旅 IP。

客观而言，不管是哪种原因，都有可
以理解的地方，但是可以理解并不代表
这些“纪念古人”的活动，就有付诸实施
的必要。否则很容易引发一系列的问
题，导致各种负面影响，结果就是召开会
议、活动的目的不仅没有达到，反而留下
一地鸡毛。

首先，如果围绕某个历史人物，没有
发现新的考古证据或资料，那么这种研
讨会就很容易落入牵强附会、过度阐释
的窠臼，而最终呈现出来的研究成果，既
难以让人信服，还可能对历史人物以及
他的后人、当地形象都带来负面影响。
这样的研讨会，召开还不如不开。

其次，不少“纪念古人”会议主题设
置宽泛、涉及领域众多，学术研讨“为
了纪念而纪念”，严肃性和实效性难以
保障。面对当前“纪念古人”活动泛滥
成灾的现象，不少网友直言，追思历史
人物和话题需要深度，仅仅以“纪念仙
逝”“纪念托孤”等为由头，形式大于内
容，缺乏严肃研讨应有的姿态，不管是
研讨过程还是研讨结果，都很难上得了
台面。

最后，举办这样的研讨会，都是要花
费真金白银的，不管是民间性质，还是官
方性质，因为研讨会的主题过于奇葩，最
后往往也没有什么可以拿得出手的研讨
成果，所以难免给人以“劳民伤财”的印
象，招致公众的质疑和批评。这对于当
地政府的公信力以及地方形象，都是一
种“减分项”。

一些地方政府和有关部门，希望发掘
地方历史文化资源，打造文旅 IP，为当地
旅游经济发展作出贡献的想法值得肯
定，但是一定要实事求是，或者通过其他
方式来进行，像这种质量低下，同时难以
得到公众认可的“纪念古人”活动，还是
慎之又慎的好。

“纪念古人”活动
岂能越来越离谱

□郭道荣

唱响绿美珠海主旋律，描绘生态
文明美好蓝图。近日，珠海发布 12
首“绿美珠海”优秀歌曲，由我市文艺
工作者、环保人士等各行各业市民群
众原创的音乐作品以歌传情、以歌为
号，为推动绿美珠海生态建设注入文
艺力量。（本报6月23日01版）

“绿美珠海”优秀歌曲不仅是文艺

作品，更是推动珠海城市高质量发展
的重要力量。通过以歌传情、以歌为
号，这些歌曲提升了市民对生态文明
建设的参与度，增强了市民的归属感
和自豪感。“绿美珠海”优秀歌曲在全
市推广，有助于塑造珠海城市品牌形
象，吸引更多人才和资源，推动珠海实
现高质量发展。通过文化与生态的融
合，珠海在经济、社会、环境等方面的
可持续发展也将得到进一步促进。

“绿美珠海”优秀歌曲将珠海生
态文明与文化建设紧密结合，为城市
文化注入新内涵。珠海的城市文化
融合了历史与现代、传统与创新。珠
海不仅拥有丰富的岭南文化，还通过

不断引入新的文化元素，形成了独特
的城市文化氛围。“绿美珠海”优秀歌
曲不仅展示了珠海市民的幸福生活，
还传递了珠海的绿色发展理念，提升
了城市的文化价值。

进一步弘扬“文明健康，绿色环
保”理念，推动大地植绿、心中播绿、
全民享绿成为时代新风尚，切实提
高绿美珠海生态建设全民参与度和
宣传实效，还可以采取以下对策：

一方面，创作一首城市之歌。
可以通过征集和评选活动，创作一
首代表城市精神和形象的城市之
歌。这首歌应体现珠海的独特魅力
和发展愿景，成为市民共同的记忆

和自豪，也作为对外宣传的重要名
片，通过全媒体平台进行广泛传播，
成为珠海的文化象征。

另一方面，邀请知名歌手演唱传
播。选择一名或多名有影响力的知名
歌手作为城市形象代言人，通过他们
的音乐作品和公众影响力，进一步推
广绿美珠海理念和城市形象。作为城
市形象代言人不仅可以参与城市各类
文化活动，还可以通过社交媒体等平
台扩大珠海的知名度和美誉度。

此外，大力培养本土音乐人才。
加强对本土音乐人才的培养，通过设
立专项基金、举办音乐比赛和音乐节
等方式，发掘和扶持有潜力的音乐创

作人才和演艺人才。鼓励本土音乐
人创作更多反映珠海风貌和市民生
活的优秀作品，为珠海的文化建设和
城市形象提升贡献力量。通过这种
方式，珠海不仅能够保留和发扬本土
文化，还能通过优秀音乐作品进一步
丰富城市文化内涵。

“绿美珠海”优秀歌曲不仅是珠
海生态文明建设的生动体现，也是
珠海文化自信的有力表现。通过这
些歌曲，珠海讲述了绿色发展的动
人故事。这些故事不仅属于珠海，
也属于粤港澳大湾区，最终通过文
化的力量推动城市高质量发展，实
现生态文明与文化繁荣双赢。

唱响“绿美珠海”守护美丽家园

□张忠德

19 日上午，珠海市场监管系统
“查餐厅”执法直播抽检了位于香
洲区迎宾南路的“霸王茶姬”和港
二路的“森林子”两家经营茶饮的
门店。其中，在第二家门店的检查
过程中，执法人员现场从冰箱内翻
出不新鲜的水果原材料。执法全程
通过“珠海市场监管”抖音号和“观
海”融媒 APP 直播，并在“观海”融
媒 APP 供网友回放。（本报 6月 20
日03版）

执 法 直 播 旨 在 促 进 食 品 安 全

社会共治共享，回应公众关切。从
此次“查餐厅”执法直播过程看，两
家“网红”茶饮店在抽检中均暴露
出了不少问题。从员工私人物品
与食材混放，到水果存储不规范，
再到食材标签缺失报废日期，甚至
发现不新鲜水果原材料与新鲜食
材混放，这些问题无一不暴露了门
店 在 食 品 安 全 管 理 方 面 的 疏 忽 。
这些问题不仅可能导致食品污染，
更有可能影响消费者的健康，严重
损害消费者的权益。这些现象的
出现，反映出当前食品安全监管体
系仍待加强。

茶饮作为现代餐饮服务的细分
领域，以其独特的口感和时尚的包
装赢得了年轻人的喜爱。然而，随
着市场的不断扩大和竞争的加剧，
部分商家在追求利润的同时，忽视

了食品安全的底线。这种短视的行
为不仅损害了消费者的权益，也损
害了行业的整体形象。

对此，我们不禁要问，作为一家
“网红”茶饮店，为何在食品安全管
理上如此松懈？这背后反映的是部
分食品经营者食品安全意识淡薄，
以及对相关法律法规的漠视。在激
烈的市场竞争中，追求口感和营销
固然重要，但食品安全始终是餐饮
业的生命线。任何忽视食品安全的
行为，都将付出沉重的代价。

值 得 肯 定 的 是 ，监 管 部 门 在
此次执法直播中展现出的严谨与
细致。本次执法直播采用了新兴
的传播方式，通过抖音和 APP 等平
台进行实时传播，这既增强了执法
的透明度和公信力，也提高了公众
的 参 与 度 。 这 种“ 阳 光 执 法 ”方

式，不仅有助于提升消费者的满意
度 ，更 有 助 于 推 动 食 品 行 业 健 康
发展。

我们也应认识到，单纯依靠执
法直播并不能从根本上解决食品安
全问题。要真正保障食品安全，还
需要从源头上加强食品安全的监管
和治理。这包括加强食品生产、加
工、运输等各个环节的监管，完善食
品安全法律法规和标准体系，以及
加强食品安全科普宣传，提高公众
的食品安全意识。

保障食品安全不仅是监管部门
的责任，更是全社会的共同责任。
对于监管部门而言，要继续加大执
法力度，对存在问题的门店进行严
肃处理，并督促其整改到位。同时，
也要加强日常监管和随机抽查，确
保食品安全工作不留死角。对于茶

饮店等餐饮企业而言，必须自觉遵
守食品安全法律法规，严格把控食
品安全质量，规范经营行为。在追
求经济效益的同时，更应注重社会
效益和消费者权益的保护。消费者
也需提高食品安全意识，学会辨别
和选择安全的食品；媒体和社会组
织应积极发挥监督作用，共同营造
食品安全的社会氛围。

我们在为珠海“查餐厅”执法直
播抽检行动叫好的同时，仍应看到
当前食品安全领域所暴露出的一些
亟待解决的问题。我们不能仅仅停
留在谴责和曝光层面，更应该从中
吸取教训、总结经验，加大监管力
度、提高执法效率，确保食品安全问
题得到有效解决。在此，呼吁全社
会共同参与食品安全工作，共同守
护“舌尖上的安全”。

为执法行动网络全程直播叫好

□茅亩

6 月 21 日，徐州一场人工增雨作
业，使全市大部分地区的旱情得到
缓解。可这场“及时雨”却引起很多
网友不满，原来当天薛之谦在徐州
有一场演唱会，部分网友认为人工
增雨给听演唱会带来不便，甚至认
为是与演唱会故意“作对”。（6月23
日上观新闻）

今年 4 月以来，江苏省淮北地区
降水明显偏少，气温偏高，部分地区

出现中到重度气象干旱。6月13日，
徐州启动全市抗旱Ⅳ级应急响应。
对于此次人工增雨的必要性及时间
选择，徐州气象部门人士公开回应
说，“如果雨没有来，我们不可能去发
射增雨火箭弹，如果雨来了却没有发
射，那就错过了时机。”“我们看到了
网上的一些评论，还是要从全市的旱
情考虑，重点保障农业抗旱。”

大旱严重影响农业生产和农业
增效，须及时抓住难得的甚至转瞬
即逝的人工增雨机会，改善土壤墒
情，缓解旱情危害。人工增雨不仅
是一个气象科学范畴的问题，也是
一个在相关法律法规要求下有一整
套操作流程的严肃的经费列入财政
预算的公益性事业。

根 据《人 工 影 响 天 气 管 理 条
例》，人工影响天气工作按照作业规
模和影响范围，在作业地县级以上
地方人民政府的领导和协调下，由
气象主管机构组织实施和指导管
理。开展人工影响天气工作，应当
制定人工影响天气工作计划。人工
影响天气工作计划由有关地方气象
主管机构商同级有关部门编制，报
本级人民政府批准后实施。实施人
工影响天气作业，必须在批准的空
域和作业时限内，严格按照国务院
气象主管机构规定的作业规范和操
作规程进行。据此，人工增雨作业
计划一旦被批准，必须不折不扣地
进行实施，不得改变。这既是科学
作为，更是法治要求。

一些网友对徐州此番人工增雨
的不满，是没有任何依据和道理的。
事关农业生产、农民生活的人工增
雨，是一件民生大事。无论如何，抗
旱比娱乐紧要，不能因为看演唱会就
停止人工增雨，保住农业生产比一时
的文娱满足重要得多。一句话，人工
增雨不能为演唱会“让路”。事实上，
更多网友在这次人工增雨与看演唱
会的关系上，普遍保持了清醒的头脑
和明确的认识，这是正确的。

因此，即便需要“让路”，也只能
是演唱会的主办方和观众。比如，
或临时调整演出时间，或提前备好
观看演唱会的雨具，都是应对可能
到来的降雨的方式。根据《人工影
响天气管理条例》，实施人工影响天

气作业，作业地的气象主管机构应
当根据具体情况提前公告，并通知
当地公安机关做好安全保卫工作。
在这方面，徐州气象部门依法进行
了公告。该市气象局 6 月 20 日发布
公告说，将于6月21日上午到6月21
日夜间在该市大部分地区，择机开
展人工增雨作业。可见，气象部门
留给相关方面和公众的应急准备时
间是足够的。

应该说，真正更需要改变的是，
在关乎最大多数公共利益的大事要
事、急事难事面前，一些网友内心不
分轻重缓急、一味“娱乐至上”的迷
思。多些家国情怀、社会责任感，多
下沉到社会生活的底部、跳出娱乐的
执拗，对疗愈“娱乐至上”大有裨益。

人工增雨岂可为演唱会“让路”？


